

中央大学 理工学部 正会員 春日屋 伸昌
東京電機大学 理工学部 正会員 ○近津 博文

1. まえがき

自然河川での流量を求めるには、従来水面幅をいくつかに分割し、各区間の断面積を求め、次に、各区間ににおける平均流速を測定して、これをその区間の断面積に乘じて部分流量とし、この総和をもって流量としている。これらの従来の方法は、水面幅に沿って取る垂直線の数が多く、測定に長い時間が必要である。このことは水流の脈動などを考慮すると、測定結果を却つて不正確にするため、最小の所要時間で流量測定を完了させることが最も大切である。ここでは、平均値法を応用して流量測定を行なう際の垂直線の数と河底（横断）曲線の粗滑度との関連性を考えるとともに、河底曲線の定義について論及する。

2. 河底曲線の定義と最小垂直線数

平均値法により求めた流量測定のための必要な垂直線の数は河底曲線の粗滑度によって影響を受ける。垂直線の数と河底曲線の粗滑度との関連性を検討するため、昭和40年1月6日より昭和42年10月25日に至る3年間、建設省関東地方建設局利根川上流工事事務所が栗橋地先の低水流量観測箇所において実施した、107個の資料を使用した。これらの資料に記載されている5mおきの深浅測量の結果に基づいて、河底曲線を有理多項式で近似させ、これを水面幅にわたって数値積分した値と、深浅測量の結果から求まる流水断面積との差の絶対値が3%以内に入れる時の有理多項式の次数を河底の粗滑度と定義し、河底の凹凸の状態を表わすものとする。河底曲線の粗滑度を求めるにあたり、種々な方法で検討してみた結果によると、この資料では両岸の水際で水深が0となるような河底曲線の多項式近似は誤差が許容範囲に入らないことが実証された。したがって、ここで定義する河底曲線とは、河床横断面上、一般に両岸近くに存在する2つの急勾配箇所の内側とし、その河底曲線について、上記の誤差の絶対値が3%以内に入る時の次数をその粗滑度とするのが妥当である。次に、十分な精度で流量を測定するためには必要な最小垂直線の数は横断流量曲線を有理多項式で展開し、水面幅にわたって数値積分した値と、流速測定の結果から求めた流量との差の絶対値が3%以内に入る時の有理多項式の次数から求めることができる。この計算を実施するに当たっては3次から7次までの次数、すなわち粗滑度を定める数値積分公式を使用した。したがって、その結果から求まる最小垂直線数は2本ないし8本である。

3. 河底曲線の粗滑度と最小垂直線数との関連性

一般に低水流量時の河底曲線の粗滑度は5次～9次であり、洪水が発生した時の粗滑度は3次にまで低下し、河底はほぼ放物線形に近い形状を呈し、しばらくの間、粗滑度および垂直線の数は安定している。図-1～4は粗滑度 $N = 3 \sim 9$ および最小垂直線数 $n = 2 \sim 5$ の場合の代表的な河底曲線の形状およびその時の横断流量曲線を示したものである。これらの図から、次のことが觀察される。すなわち $N = 3$ 、 $n = 2$ は両岸より水深が漸次深くなつて流れの中央部に最大水深がある場合(図1)、 $N = 5$ 、 $n = 3$ は一方の岸に深みが発達しつつある場合と、中央に中洲とその両側に深部が形成されつつある場合(図2)、 $N = 7$ 、 $n = 4$ は中央に中洲、その両側に深部ができる場合(図3)、 $N = 9$ 、 $n = 5$ は低水の場合で河底が複雑な時である(図4)。他の資料もこのようない河底曲線の粗滑度により大体最小垂直線数が決まる。7～9月の出水時は粗滑度は3～5次であり、その時の最小垂直線数は2～3本である。次に10～12月は夏季に大きな出水があり、たかなかによつて粗滑度および最小垂直線数は異なり、出水のあつた時には $N = 3$ 、 $n = 2 \sim 3$ である。一方出水のほか、た時は、砂礫の沈殿が進行して $N = 5$ 、 $n = 3$ となる。1～3月期と10～12月期と同様、前年の出水の有無によつて異なり、前年に出水のほか、た年は、沈殿・泥濁が進み $N = 5 \sim 7$ 、 $n = 3 \sim 5$ である。また前年に出水があった年の二

の時期の河底曲線は、洗掘された箇所に泥殿が進み滑らかに河底を保ち $N = 3 \sim 5$, $n = 2 \sim 3$ である。4 ~ 6月期に入ると、滑らかな河底に再び洗掘・泥殿が始まり $N = 5 \sim 7$, $n = 3 \sim 4$ となり、粗度および最小垂直線数とともに短い周期で変動を繰り返す。このようすは一年間の粗度の変動は明らかに砂礫の泥殿および河底の洗掘の影響であり、夏季の出水によると河底は削られ、最も簡単な放物線形を呈し、1 ~ 3月頃にかけて凹凸のある、たる河底も滑らかになり、河底曲線としては安定した時期を迎える（しかし、夏季に大きな出水を蒙らなければ、たる河底は、同時に、河底には砂礫の泥殿が早くから進んでおり、出水のあと、た年の5月頃の河底曲線と類似な状況を呈している。），そして再び出水期を迎えるという循環を繰り返すのである。

一方、最小垂直線数は流量にはあまり左右されず粗度によつて決定される。例えば昭和40年5月6日の流量は $358.20 \text{ m}^3/\text{s}$ に対し、昭和41年5月7日の流量は $170.02 \text{ m}^3/\text{s}$ であり、粗度および最小垂直線数とともに $N = 5$, $n = 3$ である。たゞわざわざ流量の増減しても、それが河底曲線の粗度に影響を与えない限り、最小垂直線数は変化しない。また、前年に出水のほか、た年の夏季は、河底曲線が長い時間かけて泥殿・洗掘を重ねて、複雑になつて、たるのど $1,000 \sim 2,000 \text{ m}^3/\text{s}$ の出水では、たゞ、河底が部分的に洗掘されて粗度および最小垂直線数が増し ($N = 5 + 7$, $n = 3 + 4$)、前年に大きな出水のあと、た年の夏季は、同程度の出水でも河底は削られて滑らかになり粗度および最小垂直線数は減る ($N = 7 + 5$, $n = 3 + 2$)。上に述べた結果は利根川につくものであり、粗度は大体3 ~ 7次の範囲に入り（全資料の93%）、流量測定に必要な最小垂直線数は3本で十分であると思われる（全資料の92%）。

おわりに、この研究を行うにあたって貴重な資料を貸与して下さった建設省関東地方建設局利根川上流工事事務所の方々に感謝申し謝意を表す所である。
 参考文献 (1) 春日屋伸昌：新しい平均値法公式およびその基づく流量算定の説明。土木学会論文集第55号 (2) 春日屋伸昌：流量算定の精度と測定方式の検討。土木学会論文集第57号。 (3) 春日屋伸昌：河底曲線の年間変動、その年輪。

